

SE ESTRECHÓ LA DISTANCIA EN LAS ENCUESTAS Y SEGURIDAD ES EL ARMA Y ESCUDO DE LAS CANDIDATAS:

LAS TENSIONES QUE TERMINARON CON EL FAIR PLAY TOHÁ-JARA y apuran las nuevas estrategias

Notorios son los intentos que las candidatas del bloque oficialista, Carolina Tohá, por el Socialismo Democrático, y Jeannette Jara, por el PC, han hecho para potenciar sus candidaturas e imagen blanda a través de redes sociales. Sobre todo a 21 días de la primaria presidencial y en una semana en la que, según las encuestas, se acortan las brechas y aumentan las tensiones entre las exministras que encabezan las preferencias.

En mayo, ambas mostraron a través de un reel de Instagram qué llevaban en sus carteras. Jara mostró una bolsita donde se guardan más bolsas y Tohá "las llaves de la otra casa, de él".

En el último sondeo de Cadem, publicado el domingo pasado, la exministra Jeannette Jara sumó dos puntos más que la semana anterior alcanzando el 7%, mientras que la exministra de Interior, Carolina Tohá, bajó de 10% a 8%. Gonzalo Winter obtuvo un 3% y el candidato del FRVS, Jaime Mulet, no figuró. En la encuesta quincenal de Pulso Ciudadano, el despegue de Jara fue más notorio logrando un 7,4% en menciones espontáneas y Tohá un 6,4%. Más atrás, con 3,6% se ubicó el candidato del Frente Amplio, Gonzalo Winter. Jaime Mulet, del FRVS, no apareció mencionado.

Pero la tensión entre los comandos había comenzado hace un par de semanas. En el círculo de la candidata presidencial del PC no tomaron a la ligera los cuestionamientos que hicieron voceros de la campaña de la exministra de Interior y a partir de ello, Jara activó la ofensiva.

"Tengo la convicción de que el Partido Comunista no representa un proyecto de futuro en ninguna parte del mundo", aseguró el exsenador Guido Girardi, a lo que Jara respondió: "A lo mejor entendemos distinto lo que es futuro".

Según comentan cercanos a la comunista, los dichos de Girardi fueron interpretados como jugar con "la lógica de dejar al Partido Comunista afuera". Y a esos dichos se sumaron también los comentarios del exministro Álvaro García y vocero de Tohá en entrevista con La Tercera donde afirmó que, en materia económica, la candidatura de Tohá "se aleja de dos polos: el que cree a ciegas en el mercado y el que cree a ciegas en la conducción del Estado", en algo que fue leído, desde el PC, como una caricaturización de su candidata.

La declaración tuvo

Esta semana la carrera entre las candidatas Carolina Tohá y Jeannette Jara se agudizó tras los resultados de las encuestas. Cadem arrojó una baja de dos puntos en Tohá y un repunte de dos puntos en Jara. Y en el sondeo de Pulso Ciudadano, Jara superó a Tohá con un 7,4% por sobre el 6,4% de la carta del Socialismo Democrático. Con ello, parte de las estrategias en miras a separar aguas de candidatas que pertenecieron a un mismo gobierno se adelantaron y subieron al ring con guantes de seguridad. | MARTA ARRIAGADA E. y BALTAZAR SILVA



Ambas candidatas mostraron qué llevan en sus carteras.

Seguridad e Israel, las diferencias más patentes entre ambas

Análisis de la Cuenta Pública

Mientras la exministra Carolina Tohá no entregó su análisis sobre la Cuenta Pública que ofreció el Presidente Boric el domingo 1 de junio, la exministra del Trabajo Jeannette Jara valoró que en el discurso el mandatario resaltara "el reconocimiento del avance previsional que tanto nos costó construir, así como las materias laborales aprobadas, como las 40 horas y el alza histórica del salario mínimo, que han generado cambios sustantivos en la vida de las personas". El mismo día de la Cuenta Pública, la candidata del Socialismo Democrático, Carolina Tohá, se encontraba grabando su franja presidencial.

Seguridad, una bandera para marcar diferencias

En entrevista con el podcast "Todo sobre la mesa", la exministra del Trabajo Jeannette Jara le puso nota 5 a la exministra de Interior, Carolina Tohá, por su gestión en el Gobierno. En respuesta, Tohá se mostró sorprendida, pero aseguró que calificaría con nota 7 a Jara y que le parecía "notable" que su excompañera de gabinete no reconociera logros en materia de seguridad en el gobierno en que ambas trabajaron.

Diferente postura sobre Israel

"Si yo fuera presidenta, suspendería las relaciones diplomáticas con Israel", afirmó Jeannette Jara en entrevista con Reportajes de "El Mercurio", mientras que Carolina Tohá afirmó: "No soy partidaria de eso, porque creo que no sirve para nada". Aseguró que "romper relaciones no sirve: son esas típicas cosas simbólicas y testimoniales que no cambian nada. Lo que sirve es tener una política activa".

rápida respuesta de Jara y marcó el comienzo de una arremetida mucho más provocadora en su estrategia.

"Hay una forma que se está instalando en los asesores de la candidata Tohá, que es muy de caricaturizar a los otros dos contrincantes", afirmó. Posterior a su respuesta, Jara eligió el podcast "Todo sobre la mesa" transmitido en Instagram, para ofrecer una entrevista en donde se refirió a la gestión de Tohá en Interior, convirtiendo así la gue-

rra fría Tohá-Jara en un conflicto directo. Incluso, le puso nota entre 1 a 10 a su trabajo: "Un 5. Yo creo que le puso hartito empeño pero los resultados dicen otra cosa (...) Tuvo mucha voluntad para hacer cosas, pero los resultados son bien claros. Los temas de seguridad pública han seguido complicando a la población y son una prioridad de resolver en un futuro gobierno", afirmó.

El martes, en el debate por primarias presidenciales de la Usach, Carolina Tohá encendió las críticas y relevó que el Gobierno en el que trabajó como ministra de Interior ha sido el que menos ha registrado "incidentes de derechos humanos hasta ahora (...) desde el retorno de la democracia" y apuntó a su contraparte: "Tenemos una derecha negacionista, pero peor que eso es que en nuestro propio sector tengamos negacionismo, porque yo les escuchado a la candidata Jara y al candidato (Jaime) Mulet decir que no se ha avanzado nada. Lo escuche con mis propios oídos. Creo que eso es darle un enorme favor a la derecha en el tema que más quieren explotar y los invito a no caer en esa trampa, porque eso es un error grande", afirmó Tohá y la respuesta de Jara fue ácida: "Me gusta la energía que se está dando en esta primaria porque más que el nerviosismo que a algunos les pueda entrar con las encuestas de los últimos días, para mí el resultado principal es que vaya mucha gente a votar".

A la salida del encuentro, Tohá afirmó que "prestarle ropa al discurso de la derecha es desleal" y Jara insistió en sus críticas al manejo de Tohá en Interior: "En materia de seguridad, a mí lo que me parece es que no se puede tapan el sol con un dedo. Evidente que se le han puesto hartas ganas, pero los resultados son los que son. Y más que ser un tema de izquierda o de derecha o de la ultraderecha, como se ha planteado por parte de la candidata Tohá, a mí me parece que el tema de la seguridad pública es un tema ciudadano", afirmó.

El miércoles, Tohá tuvo su revancha en el mismo podcast donde Jara le puso nota.

"Yo a una compañera de gabinete no haría... lo encuentro bien impresionante, pero uno se acostumbra a todo. Pero bueno, se ve de todo en política (...) Yo no le pongo esa nota, le pondría mejor nota a ella. De cero a 10 yo le pongo un 7. Yo creo muy mezquino que no reconozca los resultados que hubo en seguridad, lo encuentro impresionante", dijo.

SE ACRECIENTAN LAS DIFERENCIAS

Según comentan desde el entorno de Carolina Tohá, a los ataques por parte del comando de Jara hay respuestas contundentes que comenzarán a cobrar más fuerza ahora que se acerca la primaria y que tienen que ver con la actitud del PC frente a proyectos en materia de seguridad que fueron rechazados en el Congreso. Además, "hay en el PC un relativismo en materia de derechos humanos internacionalmente, son condescendientes en que Venezuela es una democracia, han hablado de actos reivindicacionistas en La Araucanía, en vez de actos terroristas", afirman desde el círculo de la candidata.

Desde el equipo de Tohá, definen este período de campaña en tres dimensiones:

Los cara a cara (debates, por ejemplo); la franja televisiva, para la cual ya se está trabajando en algunas piezas, y las redes sociales, donde se ha mostrado en estos días el *backstage* de las grabaciones. Según comentan desde el comando, "las redes determinan parte del comportamiento electoral".

Mientras, en el entorno de Jara destacan que en esta etapa ya se empiezan a marcar diferencias con el mundo de la Concertación. Ahora ya se están viendo las diferencias legítimas (entre las candidatas). "Jara reconoce el aporte de la Concertación, pero también es crítica. Ahora se empieza a separar aguas", afirman.

Otro de los puntos que pretende instalar con más fuerza el comando de Jara es la capacidad negociadora de la militante comunista que logró acuerdos con la oposición para sacar adelante la reforma de pensiones, el proyecto de Ley de 40 Horas y la Ley Karin, que incluso fueron reconocidos en la última Cuenta Pública del Presidente Boric. "Es atípico que haya sido una comunista la que tendió los puentes", aseguran.

Por lo mismo, no fue antojadizo que en el debate de la Usach, la candidata PC mencio-

nara: "Siendo una mujer de izquierda no soy sectaria, porque no me gusta lo que les hicieron a las y los comunistas durante la Concertación, que nos excluyeron con el sistema binominal. Por eso en el Congreso construimos acuerdos con todos los sectores políticos, porque hemos vivido en carne propia la exclusión", a lo que Tohá reaccionó: "Ha sido en gobiernos de centroizquierda donde se combatió el sistema binominal que excluyó al PC. Ese no lo inventó la Concertación, lo combatió la Concertación", cerró. ■



2 debates hubo esta semana y ya suman 4 encuentros.

A TRES SEMANAS DE UNA PRIMARIA A LA QUE NO FUE INVITADO: